



CORTES GENERALES

*Grupo Español en la  
Unión Interparlamentaria*

## INFORME

### CONFERENCIA MUNDIAL DE MUJERES PARLAMENTARIAS DE LA UIP

*De México al resto del mundo: ¡Movilicémonos por la paridad de género!*

Ciudad de México (México)  
13 a 16 de marzo de 2025

Los días 13 a 16 de marzo de 2025 se ha celebrado en la capital de los Estados Unidos Mexicanos, organizado de forma conjunta por la Unión Interparlamentaria (IPU) y el Senado de México, la Conferencia Mundial de Mujeres Parlamentarias de la UIP, que tiene como lema “*De México al resto del mundo: ¡Movilicémonos por la paridad de género!*”.

La conferencia, tal y como indican los anfitriones, proporcionará una nueva plataforma para que las mujeres miembros del parlamento se reúnan, intercambien experiencias, aprendan unas de otras y definan estrategias comunes e innovadoras para avanzar en la igualdad de género y los derechos y el empoderamiento de las mujeres, mediante la discusión de temas de actualidad, proporcionando siempre una orientación política sensible al género. Para ello, incluirá una variedad de paneles interactivos y sesiones de trabajo en grupo.

Han acudido, en representación de las Cortes Generales, los siguientes parlamentarios:

- **Excma. Sra. D<sup>a</sup> Ana Martínez Zaragoza**, Senadora del Grupo Parlamentario Socialista.
- **Excmo. Sr. D. Agustín Almodóbar Barceló**, Senador del Grupo Parlamentario Popular en el Senado, miembro del Comité Ejecutivo de la UIP.

Aunque a lo largo del jueves, 13 de marzo, las delegaciones van llegando a la Ciudad de México, la actividad institucional comienza el día siguiente.

El viernes 14 de marzo, tiene lugar un acto inaugural de la conferencia en el Palacio Nacional, donde la Sra. Presidenta de México, doña Claudia Sheinbaum Pardo, acoge a los participantes. Así, a las 10 horas empieza dicho acto, que cuenta con las intervenciones de la presidenta de México, de doña Cynthia López Castro, Senadora y



CORTES GENERALES

*Grupo Español en la  
Unión Interparlamentaria*

presidenta de la Mesa Directiva de las Mujeres Parlamentarias de la UIP; de don Gerardo Fernández Noroña, Presidente del Senado de México, y de doña Tulia Ackson, Presidenta de la UIP y presidenta de la Asamblea Nacional de la República Unida de Tanzania.

Después del almuerzo que ofrece el Senado de México, comienza el primer panel, a las 14 horas, en las que intervendrán una pluralidad de parlamentarios, que darán una clase magistral sobre parlamentos paritarios, donde los participantes explorarán diferentes experiencias hacia la paridad, identificarán desafíos y soluciones. El mensaje introductorio del panel estuvo a cargo de la Sra. Amina J. Mohammed, Secretaria General Adjunta de las Naciones Unidas, quien realizó su intervención por video. Como parlamentarios participaron la Sra. Espérance Nyirasafari, Senadora y ex Ministra de Género y Promoción de la Familia, Deportes y Cultura, y ex Vicepresidenta del Senado de Ruanda; la Sra. Arelys Santana Bello, Miembro de la Asamblea Nacional y Presidenta del Comité Permanente de Juventud, Niños y Mujeres de la Asamblea Nacional del Poder Popular de Cuba; la Sra. Martha Lucía Micher Camarena, Senadora y Presidenta del Comité de Igualdad de Género del Senado de México; el Sr. Thomas Brezzo, Orador del Consejo Nacional de Mónaco; la Sra. Ana Martínez Zaragoza, Senadora de España; y la Sra. Dana Kirkpatrick, Miembro de la Cámara de Representantes de Nueva Zelanda.

La intervención de la Sra. Martínez Zaragoza, que tenía como título "*En busca de la paridad: Análisis de los avances legislativos y su impacto en la vida política española*" aborda las barreras que afrontan las mujeres para acceder a puestos de poder y responsabilidad, conocidas como techos de cristal. Estas barreras incluyen factores estructurales, culturales, organizacionales y personales. Entre los factores estructurales se mencionan la carga de cuidados y roles de género, la brecha salarial y la falta de redes de apoyo. Los factores culturales y sociales incluyen estereotipos de género, sesgos inconscientes y la falta de referentes femeninos. Los factores organizacionales abarcan procesos de selección y promoción sesgados, horarios y cultura laboral inflexible, y escasa representación femenina en órganos de decisión. Los factores personales y psicológicos incluyen el síndrome del impostor, menor propensión a la autonegociación y autolimitaciones.

La Sra. Senadora destacó la importancia de la presencia de mujeres en la toma de decisiones para garantizar la equidad, mejorar la calidad de las políticas públicas y fomentar un desarrollo más inclusivo. Se mencionan casos concretos en España, que han originado los beneficios de la igualdad de oportunidades, mejores políticas públicas, impacto positivo en la economía, diversidad y mejor representación social, y fortalecimiento de la democracia.

En cuanto a la legislación, destacó las principales normas que han promovido la igualdad de género en la política española, desde la Constitución española de 1978 hasta



CORTES GENERALES

*Grupo Español en la  
Unión Interparlamentaria*

la Ley de Paridad de 2023. Estas leyes han tenido un impacto significativo en la representación de mujeres en la política, con un aumento progresivo en el número de diputadas, senadoras y alcaldesas a lo largo de los años. Concluye la Sra. Martínez Zaragoza afirmando que, aunque se han logrado avances notables, todavía queda mucho trabajo por hacer para alcanzar la paridad de género, especialmente en las alcaldías. Se subraya la importancia de seguir impulsando políticas de igualdad, cuotas de género y medidas de conciliación laboral y familiar para lograr una inclusión plena de las mujeres en la toma de decisiones.

A continuación, tuvo lugar, a partir de las 16 horas, un debate abierto sobre buenas prácticas y desafíos en la promoción de la paridad en el parlamento, donde los participantes compartirán información y experiencias, identificarán obstáculos y barreras, y compartirán buenas prácticas, incluidas las cuotas electorales de género. La sesión tendrá como objetivo identificar medidas y estrategias exitosas y trazar un panorama integral de soluciones innovadoras y creativas. En este caso, la Sra. Nahla Haidar, Presidenta del Comité de las Naciones Unidas para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (CEDAW), dio el discurso principal. La presentación de expertos estuvo a cargo de la Sra. Drude Dahlerup, Profesora Emérita de la Universidad de Estocolmo y Profesora invitada en la Universidad de Roskilde, experta internacional y especialista en cuotas electorales de género.

La jornada termina a las 19 horas con una recepción ofrecida por el Senado de México a todas las delegaciones asistentes.

El sábado, 15 de marzo, la conferencia arranca a las 9 horas, con un panel de debate sobre estrategias para involucrar a los hombres en la promoción de la igualdad de género. Los participantes compartirán ejemplos de iniciativas lideradas por hombres y acciones copatrocinadas por hombres y mujeres, analizando ejemplos de diferentes sectores. La sesión tendrá como objetivo arrojar luz sobre iniciativas exitosas que puedan inspirar acciones para promover la paridad en el parlamento. En él intervienen, en primer lugar, el Sr. Martin Chungong, secretario general de la Unión Interparlamentaria. Las presentaciones de expertos internacionales y parlamentarios masculinos estuvieron a cargo del Sr. Dan Carden, Miembro del Parlamento y presidente de la Oficina de Jóvenes Parlamentarios de la UIP, y del Sr. Alejandro Murat Hinojosa, presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado de México. Además, se presentaron mensajes en video del Sr. Michael Kaufman, PhD, Senior Fellow y Representante del Centro Equimundo para Masculinidades y Justicia Social.

A las 10:30 horas arrancará una sesión especial sobre el liderazgo de las mujeres, conmemorando el liderazgo de las mujeres en la construcción del camino hacia la paridad. Los participantes escucharán testimonios de mujeres líderes sobre sus experiencias políticas, logros y desafíos, y ofrecerán consejos a sus pares. Se invitará a las mujeres



CORTES GENERALES

*Grupo Español en la  
Unión Interparlamentaria*

líderes a dirigir mensajes a la joven generación de mujeres y hombres parlamentarios, y a quienes aspiran a emprender una carrera política. De forma concreta, en este panel intervienen la Dra. Tulia Ackson, Presidenta de la UIP y Presidenta de la Asamblea Nacional de la República Unida de Tanzania; la Sra. Yasmín Esquivel Mossa, Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de México; la Sra. Carolina Cerqueira, Presidenta de la Asamblea Nacional de Angola; la Sra. Fatma Öncü, Miembro de la Gran Asamblea Nacional de Turquía; la Sra. Tangaere-Manuel Cushla, Miembro del Parlamento de Nueva Zelanda; y la Sra. Amanda Chakukura, Miembro del Parlamento de Zimbabue. Además, se presentó en vídeo un mensaje de de la Sra. Christine Lagarde, presidenta del Banco Central Europeo.

Posteriormente, a las 12.30 horas tuvo lugar un debate sobre participación igualitaria e igualdad de poder en el parlamento, en el que se reflexionará sobre la transformación parlamentaria hacia una mayor igualdad de poder e influencia entre hombres y mujeres. Compartirán experiencias sobre medios y medidas para promover el liderazgo de las mujeres y la igualdad de influencia, explorando experiencias de otras instituciones y sectores, incluido el sector privado. Intervienen las siguientes oradoras: Sra. Nicole Ameline, ex Ministra, ex Miembro del Parlamento y ex Miembro del Comité de la ONU CEDAW de Francia; la Sra. Inada Tomomi, Miembro de la Cámara de Representantes de la Dieta Nacional, ex Ministra de Defensa y ex Ministra encargada de la Reforma Administrativa de Japón; la Profesora Sarah Childs, Presidenta de Política en la Universidad de Edimburgo y experta en género y parlamento; y la Sra. Gabriela Morawska-Stanecka, Senadora, Vicepresidenta del Comité Ejecutivo de la UIP y ex Presidenta del Senado de Polonia.

Tras el almuerzo, a las 15 horas, se celebró la última sesión de la conferencia. En ella, se debatirá sobre la violencia contra las mujeres en la política, explorando cómo la violencia obstaculiza la plena participación de las mujeres en la toma de decisiones. Los participantes discutirán los efectos de dicha violencia en la participación de las mujeres jóvenes en la política y en la búsqueda de puestos de liderazgo político, y cómo los parlamentos pueden combatir esta violencia, compartiendo buenas prácticas de sus respectivos países. La sesión tendrá como objetivo identificar acciones para lograr una tolerancia cero ante la violencia digital contra las mujeres en la política. En este panel, el discurso principal fue dado por la Sra. Olimpia Coral Melo, promotora de la ley contra la violencia de género en la era digital en México, Argentina y Colombia, tomando a continuación la palabra la Profesora Mona Lena Krook, Presidenta del programa de Doctorado en Mujeres y Política de la Universidad de Rutgers; la Sra. Pamela Damoff, Miembro de la Cámara de los Comunes de Canadá; y la Sra. Lucy John Sabu, Miembro de la Asamblea Nacional de la República Unida de Tanzania; y la Sra. Julie Inman Grant, Comisionada de Seguridad Electrónica de Australia, que intervino por vídeo.



CORTES GENERALES

*Grupo Español en la  
Unión Interparlamentaria*

La sesión de clausura tuvo lugar a partir de las 17:30 horas, con la presentación y adopción del documento final de la conferencia y discursos de clausura por Cynthia López Castro, senadora mexicana y presidenta del Foro de Mujeres de la UIP; Sergio Carlos Gutiérrez Luna, presidente de la Cámara de Diputados de México; Gerardo Fernández Noroña, presidente del Senado de México y Tulia Ackson, presidenta de la UIP.

Esa tarde, el Embajador de España en México, Sr. D. Juan Duarte Cuadrado, recibió en su residencia a la delegación española. En esa reunión, a la que también asistió la Consejera Política de la Embajada, Sra. D<sup>a</sup>. María Villota Vaquero, los senadores recibieron información sobre la realidad política mexicana y el estado de las relaciones bilaterales, pudiendo estos poner al día a la representación diplomática española sobre los asuntos tratados en la conferencia.

El día siguiente, la delegación emprendió viaje de regreso a Madrid.

Fernando Castillo López  
Letrado de las Cortes Generales adscrito a la Delegación Española en la UIP

Madrid, 18 de marzo de 2025.